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期待更多的街道社区“变脸”
□潇涵

据报道，住在堤口路铁
路宿舍56号楼的李永强最
近遇到了“小麻烦”：小区建
了有50年了，可最近亲戚朋
友来家里经常认不出门。前
段时间，外甥开车来看望
他，转悠了半天没找对门，
最后只好打电话让家人出
来接。

因为咱们的城市变得
靓丽了，街道旧貌换新颜

了，家家户户置身于环境优
美、漂亮洁净的小区内安居
生息，任何烦恼和不爽定然
会烟消云散的。市民会为生
活在“变脸”后的小区内倍
加自豪与骄傲，亲戚朋友也
会为踏入整洁、雅致、舒爽
的居民小区而赏心悦目及
心情舒畅。

一个城市的环境美好
适宜居住，除却大幅度的旧
城改造、道路拓宽、绿化环
境等大动作外，从根本上把

属于城市内部细胞的街道、
社区整治好和完善好，让千
百万市民能够尽享极致生
活、品味生活，是一项功在
当代，利在千秋的基础工
作。

城市就像一张光洁、美
丽的脸，假如隐藏着不少的
瑕疵、暗疤，城市之美也就
无从谈起了，建设文明宜居
城市，环境友好型城市也是
要大打折扣的。

济南作为一个省会城

市，又是园博会、全运会的
主办地区，把自己城市的环
境整治好，让每一条大街小
巷变得魅力四射，以热情友
好的双臂拥抱来自四面八方
的宾朋，要是没有一个美好、
洁净和漂亮的家园，城市形
象自会大打折扣。但尚未开
发改造的旧街道、老社区及
开放式居民区，更是独占济
南民宅的绝大多数，这些市
民聚居区都存在着年久失
修、建筑外观陈旧、内部管理

不到位和环境脏、乱、差等现
状，能否把此类小区整治好
和建设好，是对政府职能部
门经营城市工作能力的衡
量，是对“建美丽泉城，迎合
谐全运”能否交上一份合格
答卷的考量，也是对泉城六
百万父老乡亲的一个真诚
交代。

期待我市更多的街道
社区向堤口路街道办看齐，
实现老街道、老小区、老宿
舍等居民居住区的“变脸”。

□韦钦国

眼下，已进入大暑节气，济
南将迎来一年中最热的一段时
间。在高温面前，除了用人单位
和社区等做好防暑降温工作以
外，政府应该有所作为，积极利
用现有资源，帮助市民应对酷
暑。

济南和其他城市一样，有许
多地下掩体和防空洞，这是一种
没有得到足够重视和科学利用
的资源，因为除了少部分被开发
为地下商场以外，大部分仍然闲
置。笔者以为，应该及时进行修
整，充分利用起来，方便市民避
暑，应是一件多赢的好事。

政府要对现有防空洞进行
综合排查，选择合适的地段采取
政府主导、商业运作的方式来进
行整治，事实上在这方面已有成
功的先例和经验。早在2005年，
杭州市政府就把防空洞修整一
新，该加固的加固，该增加通风
设备的就增加通风设备，从上午
8点到晚上11点向市民开放，当
年7月4日杭州连续三天气温超
过 37℃，借此帮不少市民解决
了避暑问题。在同一时期，重庆
高温天气时，也先后向市民开放
了21处防空洞，用以消夏。

笔者建议，济南要借鉴杭州
或重庆等地的成功经验，对防空
洞进行整修清理，供市民高温避
暑使用，闲暇时也可以对外承
租，无论从经济效益还是社会效
益方面来看，都很明显。

□曲征

据齐鲁晚报7月26日报
道，济南市将在 55条主控道
路和各大出入口处新增加一
批移动公厕。新增的移动公厕
将“回归传统”，由环卫部门统
一管理，不再搞经营。

公厕是社会进步、文明发
展的产物，一个地区的文明状
况很大程度上可以从公厕状
况上反映出来。公厕与民众的
生活息息相关，一刻也脱离不
了，搞好公厕建设和管理，是
一种最基本的民生关怀，这就
是公厕必须体现公益性、理应
全部免费的理由之一。

因此，看到新增加的移动
公厕“回归传统”、不再搞经
营，实在令市民高兴，这说明，
公厕的公益性本质正在一点
一点地回归，公厕建设和管
理，正在一步步更加体现人性
化。

由于当初忽视了公厕的
公益性，原来的移动公厕都拍
卖了经营权，拍卖的经营期限
还比较长，有的甚至到了
2020年。公厕经营者只重视
经济效益而忽略社会效益，于
是出现了移动公厕旁边同时
也卖生活用品的现象，甚至出
现了只经营商品而将公厕管
理束之高阁的怪现象，引起许
多市民的不满。为改变这种现
象，政府开始试点回购移动公
厕剩下的经营权。目前，已有
5座移动公厕被政府回收，其
余移动公厕的回收也正在协
商中。

这件事也让人们看到了
政府决心保持公厕公益性本
质的决心，也进一步提醒人
们，公厕不是商品，不能依靠
拍卖的方式进行管理和运作。
政府对原有移动公厕的回收
和对新增移动公厕的重新定
位，也意味着未来省城的所有
公厕都将免费开放。

□韩庆祥

眼下省城出租车行业正在
进行大整顿，笔者以为，全运会
即将在省城举办，省城出租车
确实该好好整顿一番了。

前不久，笔者从北京回来，
出站打的的乘客排着长队，只
见一辆又一辆空车从乘客身边
鱼贯而去，根本不停车，急得车
站值班人员嗓子喊哑了，才硬
是给笔者拦住一辆。其实省城
出租车行业曾多次“擦亮城市
名片”，泉城市民也热情献计献
策，但出租车业痼疾依旧。

为什么出租车行业每次整

顿效果不明显呢?火车站是城
市第一窗口，年年整顿为什么
还会出现这样不和谐的现象
呢？

笔者认为这个行业的管理
层应认真查找原因。

首先，作为一个行业，要大
张旗鼓地宣传好人好事，要树
起行业的标兵和学习榜样，要
创造出租车行业的先进群体，
使先进的出租车司机引以为
荣，使大多数司机感到自己的
行业值得自豪，主动向先进人
物看齐，市民也以坐过标兵车
为荣。其次，除了“打击”，更要
在具体管理和群众投诉方面，

认真按章办事，对问题集中的
火车站、汽车站违章拒载现象，
拿出解决办法。同时，借鉴兄弟
省市的经验，创造出自己的管
理制度。

此外，主管部门也要重视
从业人员的切身利益，各个出
租车公司要让利于员工，尽量
减少员工缴费数额，关心从业
者的家庭生活，解决生病就医、
社会保障及休息用餐等具体问
题。使从业人员有盼头，有指
望、有归属感，有和所在城市荣
辱与共的主人意识。笔者以为，
只要做到上述三点，整顿或许
不再是走过场了。
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□刘君

据报道，一段时间以
来，济南不少社区频发私
家车被损事件。有的天窗
被砸烂，有的车身被划
伤，有的车胎被扎破……
这些被损私家车，往往有
共同的特点— —— 身处车
位紧张的社区，车辆不是
停在了别人的车位上，就
是占用了公共道路。

乱停乱放是不对，但
个别市民“以暴治乱”依
靠非正常手段破坏乱停
车辆，强迫占道的私家车
辆挪位，此种方式就合适
吗？

伴随着私家车数量
的增加，普通停车位短缺
的诸多难题也随之增多。
当这些矛盾无法得到合
理解决时，于是，就必然
衍生出私家车挤占他人
的车位，或者干脆把车辆
停放在小区公共通道上。

虽说个人的停车问
题暂时得以缓解，但却引
起其他车主或小区居民
的反感与不满，在沟通渠
道未畅通的前提下，少数
人就采取了损毁车辆此
种“以暴治乱”的行为，引
发的纠纷和怨恨情绪也
不在少数，应当予以高
度重视和采取有效方式

来解决。
小区的停车位紧张

是很多热门楼盘的一个
通病，有待开发商及小
区物业管理部门来破解。
动辄数十万的停车库是
一般业户所不敢企及的，
而价位低的普通停车位
却遭遇着“车满为患”的
尴尬。按理说，一些私家
车主无端抢占他人车位，
或者把车辆直接停放在
公共通道上，其做法的确
是不对，可也是无奈之
举下的选择，而那些看
似维护正义，实则侵犯
他人权益并触犯法律、
法规的“以暴治乱”行

为，恐怕是更缺乏守法
意识和社会公共道德的
低劣行径。

笔者以为“以暴治
乱”解决不了停车难，“以
暴治乱”者不能以解恨泄
气为做事的出发点，学会
理解宽容别人，知晓使用
法律武器和通过正当渠
道来促使问题的圆满解
决，而不是肆意毁坏他
人的车辆以求警示和惩
戒，那这样就是错上加
错的举动了。 “以暴治
乱”只能解一时之痛
快，而引发矛盾与问题
的步步升级，是绝对不
可取的。
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